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改革开放40年百名杰出民营企业家名单发布
据新华社北京 10 月 24 日电 （记者

王鹏） 在改革开放 40周年之际， 为宣传

民营经济发展巨大成就， 展示民营企业

家中国特色社会主义事业建设者风采，

大力弘扬优秀企业家精神， 鼓励广大非

公有制经济人士为实现中华民族伟大复

兴中国梦作出新贡献， 24 日， 全国工商

联在北京举行新闻发布会， 发布由中央

统战部 、 全国工商联共同推荐宣传的

“改革开放 40 年百名杰出民营企业家”

名单。

入选名单的企业家中， 有敢为天下

先， 在市场竞争中脱颖而出， 具有较强

社会影响力的民营企业家， 如联想集团

有限公司董事局名誉主席柳传志和已故

民营企业家鲁冠球； 有推进产品创新、

技术创新、 商业模式创新， 创建具有核

心竞争力和国际影响力企业品牌的代表

人物， 如华为技术有限公司主要创始人

任正非； 有积极投身 “一带一路” 建设

等国家重大战略， 并取得显著成效的成

功典范 ， 如红豆集团董事局主席兼

CEO 周海江； 有创业创新、 积极探索，

走在改革开放前沿， 推动产业模式变革

的新经济代表， 如阿里巴巴集团董事局

主席马云； 有自觉承担社会责任， 积极

参与光彩事业、 公益慈善事业和 “万企

帮万村” 精准扶贫行动的无私奉献者，

如新希望集团有限公司董事长刘永好。

荩完整名单见文汇网 www.whb.cn

“让优秀传统文化与时代精神交相辉映”
———《百家讲坛》特别节目《平“语”近人———习近平总书记用典》引发社会畅议

“习近平总书记用典反映了中华民

族的文化基因 ”“让正能量相互传递 ，

让积善之风吹遍祖国每个角落”……连

日来，《百家讲坛》 特别节目《平 “语”近

人———习近平总书记用典》 在观众和网

友中引发畅议。

“耳目一新、意犹未尽。”云南省社会

科学院马列研究所研究员兰文华看完节

目后说，“节目既表现了我国传统文化的

美感与意境， 又很好地展现了习近平总

书记的家国情怀、做人风骨、做事风格、

治学态度、治国理念，社会反响很好，希

望能够看到更多像这样让优秀传统文化

与时代精神交相辉映的好节目。 ”

“我要把在农村的根扎得
更深、更实”

从初出茅庐的大学生， 到乡亲们信

赖的第一书记 ，33 岁的吴书香用 10 年

扎根农村。 她带领辽宁省沈阳市官立堡

村的乡亲们， 把当地原本卖不上好价钱

的优质大米搞出了新名堂， 不仅对接电

商平台创立了品牌， 还推出了 “私人定

制”新模式。

吴书香看完节目第一集关于 “以人

民为中心” 的施政理念感触良多：“在基

层要做的就是服务群众最后一公里，我

要把在农村的根扎得更深、更实，把党和

国家的好政策都落实下去， 真正惠及每

一位村民。 ”

节目第二集阐释的习近平总书记

“人民对美好生活的向往，就是我们的奋

斗目标”的思想，让辽宁社会科学院研究

员张思宁深感赞同。

她说：“人民对美好生活的向往，体现

在一系列相关的制度、政策、法律、法规

的落地、落实上，这要求基层党员干部，

用自己的实际行动真正为群众办事。 ”

节目第三集和第四集分别围绕 “立

德”和“家风”展开，这让 49 岁的湖南邵

阳市委宣传部部长周迎春印象很深。“我

是一名党员干部，也是一名母亲，立德也

好，家庭建设也好，都要以社会主义核心

价值观为统揽。 ”

她介绍，邵阳将以常态化的活动，加

强社会公德、职业道德、家庭美德和个人

品德建设为主要内容的评选推介， 充分

挖掘、展示各行各业的典型，让“德”成为

干部群众的自觉追求、 让好家风成为全

民时尚。

“共产党员修身不是抽象
的，而是具体的”

28 岁的福建人黄孝光念念不忘 8

年前赴京上大学、踏出家门那刻，回头看

见母亲抹泪的场景。如今，他远在四川藏

区，每次通话，母亲叮嘱他“以后要离家

近点”时，他总是心怀愧疚地应承着。

“在阐述孝道理念的第五集中，经典

的诗词加上习近平总书记的阐释， 不但

‘近人’，更是说到人心坎里去了！”他说。

同时， 黄孝光作为四川阿坝藏族羌

族自治州纪委宣传部副部长， 深知 “修

身”二字对党员干部的重要性，因此对节

目第六集也颇有感触。

新修订的 《中国共产党纪律处分条

例》出台后，他和同事组织全州党员干部

参与汉藏两种语言主题知识竞赛。“共产

党员修身不是抽象的，而是具体的，应落

实到学习、生活、工作的一言一行当中。”

节目第七集 、 第八集分别阐述的

习近平总书记的实践观和“劝学”思想，

让 35 岁的兰州大学文学院讲师王莹产

生共鸣。 他说，学习是一个去粗取精、去

伪存真的过程，必须理论联系实际，知行

合一，通过理论的指导、知识的积累，来

洞察客观事物发展的规律。

王莹说，习近平总书记提出的“为何

学”的问题，也是对他求学之路的一声发

问。 “自己站上三尺讲台后更加感受到，

置身新时代的中国，更需要牢记‘少年强

则国强’的勉励，不断把自己磨炼成为国

家的栋梁。 ”

“一个人要坚定理想信念，

一个企业也要坚持发展目标”

中共贵州省委党校马克思主义与党

的建设研究院院长王宏经常对党员领导

干部进行教育培训和理论宣讲， 对节目

第九集、 第十集中习近平总书记关于反

腐倡廉以及人才的论述感受颇深。

“所谓‘见小利则大事不成’。 ”王宏

说 ，“共产党人如果在诱惑面前败下阵

来， 就不可能成就中华民族伟大复兴的

千秋伟业。 所以，必须刀刃向内，戒奢以

俭，严以律己，对党内僵化、腐化、异化的

政治生态，必须除恶务尽、斩草除根、不

留后患。 ”

作为我国规模最大的钢铁材料制造

商之一，河钢集团曾在面临艰难选择时，

放弃粗放型发展道路， 选择提质升级的

集约型道路。 “一个人要坚定理想信念，

一个企业也要坚持好自己的发展目标。”

河钢集团党委书记、董事长于勇说，节目

第十一集中习近平总书记关于理想信念

的阐述， 极大地坚定了河钢集团职工深

入推进供给侧结构性改革、 实现高质量

发展的信心和决心。

同时，节目第十二集阐释的习近平外

交思想也让于勇深以为然。 两年前，河钢

收购了塞尔维亚斯梅代雷沃钢厂项目，坚

持“利益本地化、用人本地化、文化本地

化”管理原则，已成为中塞乃至中国与中

东欧国家产能大项目合作的成功范例。

“我们将继续秉承‘和谐友好’‘合作

共赢’‘和平相处’ 的原则参与国际合作

与竞争，带动所在地区就业和发展，让世

界同行分享发展成果。 ”他说。

新华社记者
（新华社北京 10 月 24 日电）
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佟麟阁：誓与卢沟桥共存亡
佟麟阁，１８９２ 年出生于河北省高

阳县一个农民家庭。 早年投身冯玉祥

部队，因英勇善战 、善于用兵 ，先后升

任连长、营长、团长、旅长。 １９３３ 年，佟

麟阁参加长城抗战，取得喜峰口大捷。

同年， 他与冯玉祥等组织察哈尔民众

抗日联盟军 ，先后收复康保 、宝昌 、沽

源、多伦等失地，重创日军。 后退居北

平香山。１９３６ 年，佟麟阁任第二十九军

副军长，驻守平津一带。

１９３７ 年 ７ 月 ７ 日夜， 日军在北平

西南卢沟桥发动卢沟桥事变， 佟麟阁

时任北平南苑驻地指挥官， 他在全军

将校会议上慷慨陈词 ：“日寇消灭中

国，是其根本目的。 中国人只有一条出

路，就是抗战！ 日寇阴谋侵占平津、吞

并华北，吾辈首当其冲。 战死者光荣，

偷生者耻辱！ 荣辱系于一人者轻，而系

于国家民族者重。 国家多难，军人当马

革裹尸，以死报国！ ”并以军部名义发

出命令：“凡是日军进犯，坚决抵抗，誓

与卢沟桥共存亡，不得后退一步。 ”

大敌当前，佟麟阁视死如归，坚守

南苑。 时其父在北平城内病重，家人屡

促归省， 佟麟阁挥泪给妻子捎去书信：

“大敌当前，此移孝作忠之时，我不能亲

奉汤药，请夫人代供子职！”１９３７年 ７月

２８日，日军发动猛攻。 佟麟阁在指挥右

翼部队向敌突击时，腿部被机枪击中，

部下劝其退后裹伤， 他对部下说：“大

红门失守 ，全局被动 ，事急如此 ，我不

能临阵而退。 ”日军地面进攻遭到重挫

后，派战机狂轰滥炸。 佟麟阁头部不幸

被击中壮烈殉国，时年 ４５ 岁。

１９３８ 年， 毛泽东在延安追悼抗敌

阵亡将士大会上，说佟麟阁等人“给了

全中国人以崇高伟大的模范 ”；１９４６

年， 国民政府对佟麟阁进行了隆重的

国葬， 将西城区一条街更名为佟麟阁

路；中华人民共和国成立后，佟麟阁被

追认为革命烈士；２００９ 年，佟麟阁被评

为 １００ 位为新中国成立做出突出贡献

的英雄模范之一。

新华社记者 李继伟
（据新华社石家庄 １０ 月 ２４ 日电）

提质换挡，探路中国邮轮市场新航道
2018亚太邮轮大会在沪召开，全球从业者畅谈发展机遇和市场创新

号称为中国游客定制的喜悦号邮

轮运行一年后离开中国市场， 留下一则

“都市传奇”———“中国大妈吃垮了国际

邮轮”。 昨天在沪举行的 2018 Seatrade

亚太邮轮大会上， 来自全球的邮轮业从

业者和研究者替大妈们说了句公道话：

吃垮邮轮？担不起。中国邮轮是个出入境

客流量近 500万人次、年产值近 50亿元

的产业，如果这个产业出现“谁谁谁黯淡

离场” 的情节， 一定轮不到大妈来 “背

锅”。

中国邮轮市场到了提质
换挡的当口

2018年被业内视作中国邮轮产业

转型之年———经历近十年高速增长后，

中国市场增速放缓。据大会昨天发布的

中国和亚洲邮轮经济景气指数报告 ，

2018年中国邮轮经济景气指数为102.31，

比2017年下降0.22； 亚洲邮轮经济景气

指数为102.13，比2017年降了0.24。

两个指数都略有下降，但中国和亚

洲的客流规模仍然是上升的，只是增速

放慢了。 报告表示：“我们估计，未来中

国和亚洲邮轮经济在邮轮旅游市场将

进入二到三年的短期调整期。 ”

市场对经济气候和行业气候的反

应更灵敏也更强烈， 部分邮轮公司今年

作出了市场战略布局和船型规模的调

整，诺唯真喜悦号的退出便是一例。但市

场并不是只出不进， 也有多家邮轮公司

宣布了大型邮轮启航中国的计划。 如皇

家加勒比邮轮公司 “为中国市场量身打

造的” 的海洋光谱号将在 2019年下水，

地中海邮轮公司一艘吨位高达 17.1 万

的地中海荣耀号将在 2020年来到中国。

“要说大妈吃垮了国际邮轮，那真

是担不起。 ”原国家旅游局副局长吴文

学说，事实是中国邮轮市场走到了提质

换挡的当口，如果不解决行业发展的痛

点和瓶颈问题，便无法持续增长。

“过去三五年，中国邮轮的主流产

品是五晚之内的日本九州和越南航线。

因为选择不多， 只有 15%的邮轮旅客

是回头客，说明市场对于雷同产品露出

了疲态。 ”云顶邮轮集团总裁朱福明认

为，中国邮轮业需要增加新产品来刺激

市场需求。

皇家加勒比邮轮也表示， 明年会

推出更多新航线， 停靠更多新的目的

地。 他们还设计了前往亚热带目的地

的 “暖冬航线 ” 和针对 “00 后 ” 的

“周末航线”———中国人假期不够的问

题显然也很困扰邮轮公司， 朱福明说，

“中国旅客在公众假期以外很难有时间

外出， 只剩每周两天的周末可以开发，

所以设计了周末航线”。

改革分销模式，允许多点挂靠

改革邮轮产品分销模式、允许邮轮

在中国港口多点挂靠，也是邮轮企业一

直呼吁的举措。

和西方市场的零售模式、直销模式

不同，中国邮轮产品销售主要采取包船

模式， 邮轮船票打包在旅游产品内，只

有涉外旅行社具备销售资质，船票销售

渠道极窄，且邮轮公司对产品价格、库存

缺乏控制。 这一模式易引发低价竞争。

邮轮公司还想参与岸上的产品营

销， 地中海邮轮大中华区总裁黄瑞玲提

出， 如能允许邮轮公司像旅行社那样售

卖岸上观光产品， 也许能在一定程度上

推动良性竞争，促进岸上游品质的提升。

多点挂靠，依然是业界呼吁的重点。

地中海邮轮执行主席皮耶尔弗兰切斯

科·瓦戈表示，对国际邮轮来说，多点挂

靠意味着企业能够设计更丰富的航线，

游客也不必总是在同一个码头进出。 另

一个现实意义是，更多替换港口的存在，

能够帮助国际邮轮对抗恶劣天气。

打造邮轮通关“上海模式”

上海出入境边防检查总站总站长

徐乃刚回应，多点挂靠等新举措正在研

究论证中， 边检部门注意到了市场诉

求，在邮轮产业从高速增长向高品质增

长转型的阶段，边检机关将配合市场步

伐，提升服务能级。

据悉，上海边检总站正在探索“边

检查验智能化”， 把生物信息、 电子签

证、面相比对等技术应用到边检查验工

作，优化旅客通关体验。 上海边检机关

还将配合地方政府向中央争取惠及邮

轮的出入境通关便利化政策，试图打造

邮轮通关“上海模式”。

上海海事局局长陆鼎良介绍，长江

口是我国南北沿海大通道和长江黄金

水道交会处，船舶密度大、航道资源少、

气象条件复杂，对邮轮安全和航次准点

影响很大。大风浓雾等恶劣天气时常光

顾，水上交通安全险情也时有发生。 上

海海事局为此不断提升服务效能，如依

靠“船舶定线制”等举措实行安全监管，

确保邮轮进出港安全； 完善应急预案，

通过及时发布航行通（警）告，利用船舶

交通管理中心专台引导，协同相关部门

和搜救成员单位建立“邮轮应急保障机

制”等举措，提升邮轮应急保障能力。

■本报记者 钱蓓

上海电信“千兆光网”全城覆盖
（上接第一版） 在众多城市中， 上海电

信是在现有 FTTH 基础上进行升级， 也

就是升级了全市 FTTH 网络， 意味着上

海市已全面覆盖 10G-PON FTTH 网络，

上海电信也是首个实现全城 10G-PON

FTTH 覆盖的区域性通信运营商。

记者从上海电信获悉， 为进一步满

足用户的差异化需求， 针对不同区域的

网络条件以及用户消费习惯， 上海电信

将主打免费升级与网龄计划相结合的方

式， 用户参与 “千兆回馈计划” “网龄

倍增计划”， 将可逐步升级至千兆。 与

此同时， 上海电信还将在上海 1 万个小

区内选取 1 万名用户， 将用户名下指定

的一线电信宽带免费升至千兆。

重塑老经典赋予新内涵形成全域品牌
（上接第一版） 截至目前， 杨浦大桥至

南浦大桥之间两岸 300 多栋重要建筑、

16 座码头、 近 20 公里左右岸线的景观

照明已于 9 月底前基本完成提升改造并

正常亮灯。

李强、 应勇同市绿化市容局、 市旅

游局等相关部门以及浦东 、 黄浦 、 虹

口、 杨浦四区负责同志一边察看灯光效

果， 一边交流讨论， 对各部门各区前一

阶段工作所取得的成效予以肯定。 李强

说， 黄浦江两岸的独特魅力吸引着无数

中外游客 ， 是上海一张重要的城市名

片。 要以景观灯光提升改造为契机， 重

塑老经典， 赋予新内涵， 既要讲好浦西

老外滩的建筑故事， 巩固提升景观灯光

效果， 也要挖掘浦东陆家嘴重点楼宇的

丰富内涵， 通过灯光、 色彩立体呈现上

海这座现代化国际大都市的特有魅力。

黄浦江两岸涉及多个区， 要着眼于全域

旅游， 全区域统筹、 全要素利用、 全过

程体验， 形成全域品牌。

船至北外滩， 灯光延续老外滩的暖

色调，沿江水幕呈现出江南特色。行经杨

浦滨江， 丰富的灯光色彩随错落有致的

建筑依次展开。 市领导不时询问规划设

计情况， 就相关景观灯光的调整提升提

出明确要求。李强指出，要聚焦黄浦江两

岸各重要节点和建筑，进一步提升品质、

打造亮点、突出特色，使浦江两岸既浑然

一体、又互为景观。 要坚持问题导向、需

求导向、效果导向，主动听取市民游客的

意见建议，不断改进工作，让大家更好感

受上海城市的独特魅力。应勇指出，要不

断完善两岸景观灯光整体规划设计，提

升呈现效果， 继续推进黄浦江游船资源

整合、规范管理，加大“黄浦江游览”品牌

推介力度， 为上海加快建设世界著名旅

游城市作出应有贡献。

把自贸区建成
新时代改革开放新高地

（上接第一版）

韩正要求， 有关地区和部门要认真

贯彻落实习近平总书记重要指示精神，

突出重点领域和关键环节， 做好自贸试

验区各项工作。 要加快转变政府职能，

扎实推进 “证照分离” 改革， 深化负面

清单制度改革 ， 推进贸易监管制度创

新， 加强改革系统集成。 要紧密团结在

以习近平同志为核心的党中央周围， 增

强 “四个意识”， 坚定 “四个自信”， 奋

力开创自贸试验区建设新局面， 为全面

建成小康社会、 实现中华民族伟大复兴

的中国梦作出新的贡献。

中共中央政治局委员、 国务院副总

理胡春华出席会议并讲话。 中共中央政

治局委员 、 上海市委书记李强出席会

议。 国务院推进政府职能转变和 “放管

服” 改革协调小组成员单位、 国务院自

由贸易试验区工作部际联席会议成员单

位、 中央有关部门 、 12 个自由贸易试

验区所在省市和自由贸易试验区管理机

构负责同志参加会议。

要闻 公告 广告


